

Editorial

El presente número de la Revista Facultad Nacional de Salud Pública contiene varios artículos relacionados con el tema de la globalización y de la salud. El profesor canadiense Ronald Labonté plantea las ventajas de la globalización en varios aspectos pero nos ilustra sobre los efectos deletéreos sobre el comercio e inversiones de los países pobres producidos por las regulaciones y normas emanadas de organismos internacionales; de la salud, en estos países, sufre consecuencias de las inequidades producidas por dichas regulaciones, ventajosas para los países ricos en detrimento de los menos desarrollados. En especial, podemos ver cómo se arrasan los recursos naturales en los países del Tercer Mundo y se afecta el medio ambiente, asimismo, el control de patentes en la industria farmacéutica implica injusticias en el uso de los medicamentos.

Se incluye también un comentario sobre el libro de J. Stiglitz, *El malestar en la globalización*, que permite conocer los planteamientos del prestigioso economista sobre las implicaciones que han tenido para los países pobres las recomendaciones y exigencias del Fondo Monetario Internacional y otros organismos financieros, como el Banco Mundial, en el deterioro de la situación social y económica de nuestros países. La lectura de este libro es fundamental para comprender por qué el empobrecimiento ha aumentado con el respectivo efecto sobre la situación social y la salud de los países pobres.

La segunda parte del trabajo de Álvaro Franco sobre la globalización y la salud analiza la influencia de las llamadas megatendencias en el mundo actual. El resto del material de este número de alguna manera se puede vincular al tema de la globalización. Por ejemplo, el tema de la descentralización a escala municipal está ligado con las reformas del Estado que teóricamente abogan por la descentralización de recursos y del poder, pero que adolecen del al falta de compromiso de quienes deciden, y de la ausencia de participación social, fenómenos muy relacionados en todo el mundo. La necesidad de atención prioritaria para los pueblos indígenas también es un tema global, que incluso a sido objeto de foros internacionales y compromisos de los gobiernos pero que desgraciadamente se ignoran después. La violencia y los comportamientos agresivos también conforman un tema cuya incidencia se reconoce en el mundo moderno, pues constituye un riesgo poblacional de alcance mundial. Los efectos de una inadecuada alimentación sobre la salud representan un fenómeno global, generalizado por los efectos del mercado de alimentos "chatarra" en todo el mundo. La gestión en programas de saneamiento básico se reconoce hoy como una necesidad fundamental para la salud colectiva. Finalmente es un momento adecuado para repasar los conceptos y prácticas de salud pública, ante el panorama de las grandes transformaciones que está produciendo el fenómeno de la globalización.

Presentamos este número con las expectativas que despierta el hecho de poner sobre el tapete temas que nos hacen pensar y ver el mundo con actitudes no tradicionales dentro el campo de la salud pública y con la esperanza de despertare el interés por un mayor análisis de los procesos de globalización desde la perspectiva de la salud mundial, nacional y local.

Helena Espinosa de Restrepo
Comité Asesor Internacional
de la Revista Facultad Nacional de Salud Pública